

MÉMOIRE

déposé au

BAPE

concernant le

**Projet d'ouverture et d'exploitation de la mine d'apatite
du Lac à Paul au Saguenay-Lac-St-Jean**

par

Michèle Blackburn
Saguenay (Jonquière)

Villégiateur à St-Fulgence depuis 50 ans

Saguenay, le 21 mai 2015

Pourquoi je m'intéresse au projet:

En tant que saguenéenne et aimant ma région, et la vie qu'elle procure, je me dois de souligner de grandes contradictions entre le concept de développement durable et le scénario de transport du projet minier du Lac à Paul.

Mes préoccupations:

La géographie du Saguenay en fait un acteur de premier plan pour la ressource hydrographique sur plusieurs aspects. Les Monts Valin et ses bassins versants, agissent comme reins et poumons de cette richesse inestimable. Ils alimentent le fjord et le golfe et les régénèrent.

Cet habitat, véritable usine à fabriquer de l'eau potable, est en grande partie responsable de notre hydrographie unique au monde. Il fait de la région un lieu envié et recherché pour cette ressource vitale et renouvelable. Son action positive dépasse les frontières.

Attaquer cet écosystème parfaitement équilibré ne peut être vu comme un investissement dans notre futur, ni dans celui des autres. La construction d'une route industrielle hors norme pour un achalandage industriel hors norme serait le début de perturbations aux répercussions incalculables pour le milieu, sa vocation et sa valeur.

Les promoteurs miniers d'Arianne Phosphate admettent réaliser des investissements à risque. Il apparaît que les risques soient beaucoup plus grands pour la région du Saguenay et ses attributs exceptionnels.

Tout projet majeur développé au centre de cet habitat devrait uniquement servir à valoriser et protéger un écosystème essentiel et fragile pour le bien de tous. Une exploitation minière profitable se doit de tenir compte de notre identité régionale qui est notre grande richesse en développement... à plus long terme.

Le scénario de transport avancé par le promoteur met en péril la biodiversité, les traditions et le potentiel récréo-touristique du milieu naturel saguenéen, parties intégrantes de l'économie et de la vie régionale. ZEC, pourvoiries, villégiature, faune, activités plein-air, etc. Les répercussions et les mesures d'atténuations évoquées par le promoteur apparaissent nettement sous-évaluées ou occultées sur une telle distance au coeur de l'habitat.

Le site de transbordement "visé" se trouve dans un secteur à vocation verte exceptionnelle, reconnue et respectée de ses habitants, développeurs, villégiateurs et touristes, et en voie d'être admis au patrimoine mondial de l'Unesco. Une étude sérieuse démontre que son micro-climat unique sur le fjord favorise plusieurs types de cultures à valeur croissante.

Beaucoup de questionnements résultent des derniers constats régionaux sur le transport. Les problématiques rencontrées à la desserte ferroviaire du Port de Grande-Anse, les investissements consentis, malgré les réserves du BAPE... , autant de représentations, d'avis politiques et/ou professionnels, font douter d'une vision réelle de développement durable.

L'indice de bonheur à vivre dans un lieu devrait être associé au développement durable.

J'ai une pensée envers les travailleurs de la région et leurs familles qui, à force de travail, ont réussi à se construire leurs petits coins de paradis pour décompresser des soucis et des duretés de la vie et, "se refaire une santé physique et mentale".

Cette multitude de "petits chalets" parsemant les Monts Valin sont, pour la plupart, le résultat de vies de labeurs dans des conditions de travail aujourd'hui inacceptables. Ouvriers de salles de cuves d'aluminium, de salles de machines assourdissantes dans les usines de pâtes et papiers, transporteurs et travailleurs forestiers en continuel déplacement, etc. Un grand nombre de ces développeurs à la base ont pu trouver un équilibre de vie par l'accès à cet habitat et les investissements faits pendant leurs années les plus productives.

Je m'inquiète de l'ampleur des répercussions inévitables et surtout difficilement mesurables sur les avantages de la vie en région saguenéenne et ses perspectives d'avenir. Oui, les gens de ma région accorde une grande importance au travail mais aussi aux développements amorcés laborieusement par nos parents et bien ancrés dans la vie régionale.

Suggestions et demandes:

Le Saguenay et les régions nordiques ont, de tout temps, contribué mutuellement à leur essor économique en unissant leurs atouts et leurs compétences. Des solutions alternatives moins perturbantes pour le milieu et les entreprises locales dédiées doivent être mises de l'avant pour le bénéfice de la région et de son développement d'ensemble.

Aujourd'hui, au nom de mon père et pour de nombreux pères au vécu similaire, et leurs descendants, je réclame pour nos familles le droit de profiter de ce qui a été "bâti" sans préjudice majeur et de conserver l'orientation et la vocation des Monts Valin pour un développement futur harmonisé et respectueux de la région et de ses habitants.

Je vous demande instamment de protéger le Saguenay: "région et fjord", de l'exploitation abusive de son territoire.

- Fin du document -